

19 Julio 1873

que formulen las bases que deben servir de base a las propuestas para la colocacion de las minas...

dicho anteriormente, debemos agregar algunas reflexiones sobre el mismo asunto...

En la noticia que ayer nos comunicó el obrero crisis monetaria en los principales mercados del mundo...

abrí que esperar por lo ménos tres meses pues aunque la colocacion de los boños ha sido ya y tal vez no se haya interrumpido...

En el órden político nos hallamos en situación lisonjera. Los alzamientos aislados...

Lo ha causado pequeña impresion la circular del señor Ministro del culto...

Esta que ese documento, en que no se define nada de la extensión del pensamiento...

pero el hecho más reprensible y que no puede pasar desapercibido el Gobierno es la conducta que han tomado algunos sacerdotes...

Finalmente y para terminar la presente relación, daremos cuenta de un hecho enteramente nuevo que ocasionó algunas víctimas...

Los indigenas de la provincia de Canta, Manabí Resurreccion Espirito, Manuel Obispo Varo...

Debos individuos habian recibido de la casa de los señores Garguivich y Compañia la cantidad de once arrobas de pólvora...

La parte del Código fiscal que aumenta varios sueldos como el de los Secretarios de Estado y los de la Corte de cuentas...

—Parece que han quedado suprimidos del todo los correos de encomiendas. Ponemos esta noticia en conocimiento de aquellos de nuestros corresponsales...

—En el Hospital de esta ciudad, á consecuencia de la aglomeracion de enfermos se ha declarado la fiebre llamada hospitalaria...

—En la Junta de Beneficencia, á propuesta del señor don Felipe Cordero, en lugar de dos Hermanas de la Caridad...

—El Gran General en su mensaje á la actual legislatura del Cauca nos dice que las elecciones han tenido lugar en medio de la más amplia libertad...

—Hace tiempo que El Comercio de Cúcuta nos regala casi en todos sus números con una ó más planchas de candidatos en lugar de listas...

VARIA.

Hé aquí la relación que hace un periódico extranjero de una escena de boxeo que ha ocurrido recientemente en el filantrópico pueblo de Londres...

Hechos los preparativos, ambos combatientes, desnudos hasta la cintura y acompañados de sus padrinos, se presentaron en la arena...

Aquella escena fué indescriptible; unos trataban de separar á los combatientes, otros de que continuara la pelea...

Una lucha entre un tigre y un búfalo acaba de tener lugar en Johore (India).

Para el efecto se levantaron dos cercas circulares, compuestas de gruesos troncos de árboles, la una dentro de la otra...

botella de arak y al tigre una dosis de ópio, á fin de evitar el brio del uno y amansar la ferocidad del otro.

El búfalo vence al tigre en sus nativos bosques, á no ser que circunstancias particulares favorezcan á éste...

El Tradicionista.

BOGOTÁ, 19 DE JULIO DE 1873.

INSTRUCCION

Y EDUCACION PUBLICA PRIMARIA.

[De los Principios de Popayan.]

[Conclusion].

5.ª Observacion. Esta manía de disputas sutiles que caracterizó el espíritu de la Edad Média degenerada...

6.ª Observacion. Este escolasticismo de la segunda época de la Edad Média lo determinó y desarrolló la importacion que hizo el racionalista emperador gibelino FEDERICO II...

7.ª Observacion. Los filósofos católicos no esquivaban, pues, el combate para defender la verdad en el campo de la filosofía...

Quien expone la filosofía Escolástica, con este solo hecho hace la alabanza de Santo Tomas: quon malitico de illa sin estudiarla ni entenderla...

F 1168

St 81 pp 61 Julio 19 de 1873

NUM EST IGNORANTIAE, ha dicho con sobrada razón un eminente escritor contemporáneo.

La *Suma Teológica*, la *Suma de la fe católica* tra los gentiles y las demas obras de Santo Tomás, han sido siempre y son en el tiempo presente un inmenso y variado arsenal en el cual se han todas las armas necesarias para defender el dogma católico, no ménos que los fueros de la razón humana, y para pulverizar los sofismas de incredulidad moderna, conjurada contra Dios, contra su Cristo y su Iglesia, y contra la misma humanidad. Un célebre teólogo y filósofo de nuestros días, Ventura de Ráulica, habla en Santo Tomás la *razon católica*, la *filosofía demostrativa*, en oposición a la *filosofía inquisitiva*, antigua y moderna, y proclama y prueba que el mal prodo que corre hoy día la sociedad, consiste orinal y principalmente en haber sustituido esa *filosofía inquisitiva* a la *filosofía demostrativa*. La filosofía de los Escolásticos, como *demonstrativa*, está pues en oposición con la filosofía moderna *inquisitiva* por cuatro propiedades que le son características; conviene a saber: 1.º Aqué parte de lo cierto; ésta de la duda. 2.º El fin a aquella tenia en mira era la evidencia; y de ésta es una simple certidumbre. 3.º Aquella para tratar en sus fallos, invoca en su apoyo todo momento razonable; ésta no acepta más que uno: el raciocinio. 4.º Aquella producía en los hombres una disposición católica, social, práctica; y a una disposición heterodoxa, antisocial, inactuable.

La filosofía *inquisitiva* es de suyo multiforme, comprende no sólo el sistema de Descartes, tan áticamente alabado por el señor Director de la Instrucción primaria, sino también los de todos los filósofos racionalistas modernos que le han sucedido, exagerando cada vez más el principio donde aquel habia partido en sus investigaciones; siendo ya hoy tal el embolismo que han producido todas estas diversas escuelas y teorías, que muchos entendimientos han venido á caer en el *idolatrismo filosófico* agregado al *idolatrismo religioso*: BARATRO DONDE SE SUMIRÁN INDEFECTIVAMENTE LAS NUEVAS GENERACIONES EDUCADAS ERA DEL CATALICISMO.

Conviene hacer aquí una explicación: al calificarse de *demonstrativa* a la Filosofía escolástica no se querido dar á entender que ella no buscara y hallara tambien muchas verdades: lo que se afirma es que no tenia en mira especial la investigación de una certidumbre cualquiera, sino la evidencia misma demostrativa. Por el contrario, caicase de *inquisitiva* a la Filosofía moderna, no que ella no pretenda tambien demostrar muchas verdades: sino porque partiendo de la duda, sintiendo por consiguiente que sus demostraciones son vacilantes, está forzosamente necesitada á nuevas y nuevas investigaciones, andando á todas partes siempre en busca de razones en que apoyar algún convencimiento.—Hecha así la debida distinción entre las dos filosofías, y justificadas sus respectivas denominaciones, es tiempo ya de decir directamente algo para rebatir los argumentos *dogmatizantes* del señor Director de la Instrucción primaria contra la Filosofía escolástica, contenidos en las tres proposiciones en que hemos resumido atrás analíticamente, para descubrir la *incógnita* que ellos encierran.

Arredrábamos al comenzar este largo artículo recelo de que pareciera extraño á la prensa periódica tratar *ex profeso*, aunque con mucha brevedad de la que exigiria la materia, cuestiones filosóficas; puesto que no serian del gusto de muchos lectores, ni estarían al alcance de otros muchos.—Peró luego reflexionamos que precisamente para estas dos clases de lectores, o para los que por eleccion ó profesion cultivan la filosofía, debiéramos escribir con sencillez y claridad; porque éstos saben muy bien á qué

atenerse, al leer el apasionado y triste escrito del señor Director; pero no aquellos otros lectores que por sus diversos negocios y ocupaciones, no han tenido ni tienen lugar de buscar en los libros la verdad para desdenar la falsedad de tan temerarios brotes de un ánimo preocupado por la incredulidad. Y por otra parte nos llegamos á persuadir de que bien podia tener cabida nuestra pobre lucubracion en el periódico *Los Principios Político-religiosos*, si sus ilustrados Redactores quisieran darle un lugar.

Hecha esta declaración, pasamos á impugnar las mencionadas tres proposiciones; y para proceder más autorizados, lo haremos citando textualmente palabras de escritores católicos de ciencia y nombrada.

1.ª PROPOSICION DEL SEÑOR DIRECTOR: "La Filosofía escolástica cometió y sostuvo mil y mil errores y desajustes, con daño inmenso, incalculable de la libertad y progreso del género humano durante muchos siglos."—Oigamos á César Cantú: "La Escolástica, dice, corresponde en el campo intelectual al feudalismo en el campo político: es un aislamiento en el cual enrobustece el hombre su cabeza por la contemplación racional del Infinito.

"La escuela del odio solamente ha podido prevalecer de aquellos errores en que incurrió la Escolástica, para negarle el mérito de haber ejercitado y pulido el entendimiento, de haber ensanchado el campo de la metafísica dogmática, sugerido explicaciones ontológicas de una rara sagacidad, y aventajado á Descartes, Malebranche, Hume, Montesquieu y Bacon de Verulamio.

Puede decirse con toda verdad que esta úna á las doctrinas de Aristóteles el único desarrollo de que eran susceptibles, buscando en las concepciones lógicas el principio de explicación, en lugar de los simples medios de clasificación científica que aquellas alcanzaban, ya que para todo lo demás se requeria el auxilio de la experiencia y de la historia. A nuestro juicio fué gran fortuna para la Europa el que hubiese tenido antes teólogos que físicos, antes misioneros que académicos. Moderada así por los severos hábitos del raciocinio, vió á la lógica enseñoreada de las inteligencias, como la intuición se habia enseñoreado de ellas en el Oriente.

"Las dos nociones fundamentales del Criador y de la criatura, establecidas sólidamente por el Cristianismo sobre las del ateísmo y del panteísmo, fueron el estudio constante de los escolásticos, quienes propendieron siempre á hablar y poner en claro sus místicas relaciones, origen de toda moral, y á conciliar entre sí el dogma de la fe revelada, la pura razón y los fenómenos de la vida exterior, á fin de que sobre esa alianza, de la fe, de la evidencia y de la certidumbre, se fundase una ciencia infinita. Esta unidad fué la que anuló, por decirlo así, las inteligencias modernas á ese razonar justo, á ese orden en las ideas, á ese método constante que las ha distinguido; pudiendo de esta manera dar mayor desarrollo á los pensamientos morales y metafísicos, cuyos gérmenes habia sembrado la Escolástica, cambiando sólo la forma que ésta les habia dado, pero guardando lo esencial de ellos. Atribúyese tambien á la Escolástica el mérito de haber imprimido á las lenguas modernas esa índole analítica que las distingue, viéndose en ellas, por la estrecha relación de las palabras con las cosas, ese procedimiento lógico de la razón, que es debido ciertamente á aquella educación, sean cuales fueren los defectos que con razón se le puedan achacar. \* Enhorabuena que estos defectos consistiesen en ideas huecas, vanas abstracciones, y fór-

\* Bartolomé Saint-Hilaire, en una memoria dirigida en 1840 á la Academia francesa, emprendió la tarea de demostrar, que la forma de perfeccion tan regular de la lengua francesa se debe á los largos ejercicios lógicos de la Escolástica.

mulas muchas veces ininteligibles; pero ellos no pueden jamas imputarse al cristianismo, sino que provienen de no haberse conservado la ciencia bastante cristiana, y de haberse ántes bien seguido con demasiado respeto las huellas paganas." \*

2.ª PROPOSICION DEL SEÑOR DIRECTOR: "La Filosofía Escolástica fué intolerante, tiránica, despótica y sanguinaria." Semejante asercion excede todos los límites de lo razonable, para venir á ser una disculpable falsedad histórica.—Prestemos con el mismo César Cantú una particular atención a la política del grande organizador y maestro de la Escolástica, Santo Tomás, y no lo hagamos á la ligera, porque la materia requiere entrar de lleno en ella. Hé aquí sus principios: "La ley es una regla impuesta á nuestros actos, un motivo que nos impule ó nos retrae de obrar, una dependencia de la razón. La ley, pues, debe propender á realizar las condiciones de la felicidad comun. A la muchedumbre popular ó á los que obran en su nombre, toca asegurar este destino. Las leyes serán por consiguiente la obra de todo el pueblo, ó de aquellos que estan encargados de obrar en bien de él, supuesto que aquel á quien inmediatamente interesa, es tambien á quien concierne determinar los medios con que ha de alcanzarse el fin. La ley puede definirse así: un ordenamiento que tiene por objeto el bien comun y que se promulga por aquel que está encargado de velar sobre el público interes.

"Las leyes humanas, necesarias para mantener la paz y para propagar las virtudes entre los hombres, son justas cuando llenan las condiciones de la justicia relativamente al fin que se propusieron, al autor de quien se derivan, á las formas que observan; esto es, cuando propenden al bien general, no exceden los poderes del legislador, y distribuyen en una proporción equitativa las cargas que cada cual debe soportar en beneficio de la comunidad. Pueden ser injustas cuando se oponen al bien relativo del hombre ó al bien absoluto que es Dios. En el primer caso pecan en cuanto al fin, en cuanto al autor, en cuanto á la forma. En cuanto al fin, si el legislador ha tenido en mira su orgullo ó su codicia más bien que el bien público; en cuanto al autor, si el legislador sobrepasa los límites del poder que se le ha confiado; en cuanto á la forma, si las cargas se han repartido desigualmente. Semejantes leyes no obligan en el foro interno, salvo en el caso de los escándalos que su intraccion pudiera ocasionar. Los cambios de legislación se justifican, primero, por la movilidad natural de la razón; en segundo lugar, por la variabilidad de las circunstancias; pues tanto la naturaleza como la razón demandan que se proceda por grados, de lo que es ménos perfecto á lo que es más perfecto. Si el pueblo es pacífico, grave, atento á su propio bienestar, deberá dejárselo la eleccion de sus propios magistrados; pero se le privará de ella si se corrompe.

"Para que la ciudad y la nacion puedan durar, es preciso que todos tengan parte en el gobierno general, á fin de que todos estén interesados en mantener la paz pública, y que se escoja una forma política en que los poderes se hallen convenientemente equilibrados. La combinación más feliz seria la de un magistrado virtuoso, que instituyese bajo su dependencia cierto número de grandes empleados, para gobernar segun la equidad, escogidoslos de entre todas las clases de la sociedad, y sometiéndolos al sufragio de la generalidad, la cual se asociaría así al gobierno de la sociedad entera.

"Los príncipes que sobrecargan á sus súbditos con impuestos se hacen culpables de infidelidad para con los hombres, de ingratitud para con

\* Hist. univ. tom. X. p. 592.

119

Dios, de no berano de exige de po; pues el vinculo mano en honrado a por tanto: invita á los nos; y con dian, sobre desgracias:

"La sed lidad de te no de muc hecho de: Un Gobier en mira su en lugar de deja de ser tirlo, con t que venga: lin la más tirano me: sedicioso, tre el pue poder. Sin convendrá peligro de cosas; por de la mod depuesto: lamente: su persona nal, será a: De esto: tema liber algunas: Alberto: del verda: las estable: tinguirse. modernas. antiguos. sadas con: ensalzadas nos, como vo que se antiguo.

Decia S error llama lia noble; rentes ma: causa crea dose cread en su tota creada, los mos son lo recibimos: iguales. La el salvada mesa de lo co podrán noble. Si algo de su corporales dable es, de nobles: via es ha con grand rónimo qu no es env están más generar. virtud."

Hé aquí del maesti

\* CANTU, I

ANA MARIA.

UNA HERMANA DE LOS ANGELES.

SANTA DOROTEA.

Dorotea quedó en silencio: el procónsul atribuyó á temor, y prosiguió:

—Seré implacable; inauditos tormentos guardan á todo el que ose rehusar su incienso en nuestros altares. He hecho llamar á otros cristianos, como á ti, y están esperando; ven á verles el ejemplo de la sumision.

La doncella respondió con ademán modesto pero lleno de firmeza:

—Si es cierto que mis hermanos necesitan un empleo, vengan á verme morir, y sabrán que

en las moradas del cielo, donde los frutos son siempre sabrosos, las flores siempre frescas y perfumadas, donde el manantial de agua viva es inagotable y nunca se seca, donde las almas de los santos se abrevan y se sustentan de amor, de alegría y de inmortalidad. ¡Oh Dios! ¡Recíbeme pronto en tus sagrados banquetes!

Un celeste entusiasmo brillaba en el rostro de la santa, y le comunicaba una admirable belleza.

Arrebatado por sus deseos, mandó Apricio que se retirasen los verdugos, y dijo á la virgen las palabras mas apasionadas, suplicándola que dejase á un lado insensatos delirios y convirtiese hácia él aquel amor que malograba y

desconocida en las depravadas costumbres de la Roma de los emperadores, excitaba y fomentaba su pasión. En fin, no pudiendo ni vencer la incontrastable resolucion de Dorotea, ni decidirse todavía á entregarla á los verdugos, quiso probar á persuadirla por otros medios.

Dos jóvenes y débiles doncellas cristianas habian abjurado recientemente su creencia á la vista de los tormentos; eran dos hermanas llamadas Cristina y Calixta. No atreviéndose á volver á presentarse entre sus parientes y amigos, se habian quedado bajo la vergonzosa proteccion del perseguidor de sus hermanos, y vivian escondidas en el fondo de su palacio.

Apricio las mandó llamar, y les conóció la

la da es y es preci

Dorotea sus ojos e: ellas para aturdirse,

—La en nosa, y la agudos; l esos comb pobres fla bien, sigu sa frente ventud, y

ocio para con los ángeles. El sobrito la misma fidelidad que el homenaje que le ha prestado se ha estrechado más que antes les unia como herman. Hay más todavía: Dios ha osado elevándolo en jerarquía, y enosprecia á Dios en los pobres, los que daban golpes á Cristo, á que habían puesto en sus manos un hombre tiene un ángel guarderesaltan la ofensas hechas á los

contra la justicia y contra la utilidad asociados sería un crimen digno de merecer este nombre el único, esto es, aquel que no tiene contentamiento del mandatorio felicidad común de los súbditos, imo; y ya no es sedición el abate no sea por medio de desórdenes ser peores que la tiranía misma. torosa aceptación de la palabra, el que se le tenga á él mismo, por que alimenta las disenciones enpara abusar más fácilmente del argo, si él guarda ciertos límites, bien soportarle, á fin de evitar el se nos empesore el estado de la llegara á salvar todos los límites en y la justicia, entonces podrá ser juzgado por una autoridad regulada. Empero, el atentado contra fanatismo ó por vejeza persona un delito inexcusable. andes principios se derivaba un sis profesado por la Escuela, y al cual se le había mayor latitud todavía, onde había indicado antes las bases derecho de gentes: Santo Tomas en su doctrina y así vinieron á dis principios que rigen á las naciones aquel derecho sanguinario de los hallamos en los escolásticos expro aridad muchas doctrinas, hoy día omo debidas á los progresos moder fruto de un cierto cristianismo nue retende haber roto las barreras del

to Tomas: "Muchos están en el dose nobles porque son de una fami este error puede refutarse de dife ras. Ante todo, si considerámos la ra, podemos decir que Dios, hacjén do la especie humana, la enobleció. Si miramos la causa segunda ó primeros padres de quienes descendemos mismos para todos, puesto que todos e ellos una naturaleza y una nobleza misma espiga de la flor, la harina y éste se da á las bestias, aquel va á la reyes. Así es que de un mismo tronacer dos hombres, uno villano y otro l que proviene de un noble heredara nobleza, las mismas miserias suyas vendrían á ser igualmente nobles. Laur cierto, no desviarse de los ejemplos intepasados; pero más laudable todaer ilustrado un nacimiento humilde s acciones. Repito, pues, con San Je se esa pretendida nobleza hereditaria idiable, si no es ya porque los nobles obligados á ser virtuosos para no de. No hay nobleza verdadera sino la de la

la doctrina política de Santo Tomas, ro de la Filosofía Escolástica, en el hist. univ. tom. X. p. 552.

breve, dicen los doctores de esta ley, iso hermosarla. ea miraba á sus nuevas compañeras, y expresaban un triste asombro; pero a acabar de hacer su papel ó acaso para, continuaban: corona del martirio es demasiado espilos clavos de los verdugos demasiado Dorotea, no pruebes á luchar, porque abates son demasiado ásperos para unas flacas criaturas como nosotras, ántes que nuestro ejemplo, corona tu hermo e de floridos pámpanos, goza de tu juv y pasa una vida alegre y libre de cui-

breve extracto que hace de ella CESAR CANTU. Así queda por tierra la ineficaz temeridad de haber puesto sobre la frente de la Escolástica la afrentosa marca de intolerante, despótica, tiránica y sanguinaria. ¿Será más liberal el demócrata Director de la instrucción primaria, que el aristócrata Santo Tomas? \*

Ojalá fueran más conocidas y estudiadas hoy las obras filosóficas y teológicas del ilustre y Santo Doctor. En medio de tantos y tan obstinados ataques á la Fe y a la Razon, se siente ya la necesidad de aperebirse á la defensa de tan caros como sagrados intereses, y para combatir legítima y eficazmente se multiplican y difunden en Europa muchas ediciones de ellas en su texto latino y hasta vulgarizadas en las lenguas modernas. Esto hecho habla por sí solo con la elocuencia de la verdad reconocida y confesada á la luz meridiana.

Omitimos como superfluo añadir nada más sobre la Filosofía Escolástica; pues aun lo que llevamos expuesto, por pura necesidad, podrá acaso parecer excesivo, y por cierto que no lo es. En artículos de nuestra prensa militante católica. Bástenos decir que los racionalistas de la Edad Média andaban entonces mezclados con los católicos fieles en las Escuelas, como los racionalistas de nuestro tiempo lo están con nosotros. Gloria inmarcescible de Santo Tomas fué el haber combatido á aquellos tan triunfautemente en sus enciclopédicas obras, y esta gloria, nos adelantamos á esperar, se aumentará día por día, desde que haya y tuerto á generalizarse el estudio de ellas para combatir á los racionalistas de hoy. Estos usan de las formas modernas de la filosofía, como sus antepasados de la Edad Média se valían de las formas de la escolástica para atacar á la Religión. Para los unos y para los otros la libertad de filosofar no es más que la sacrilega licencia de pensar y hablar sin miramiento ni cordura sobre todo cuanto hay de más sagrado.

3.º PROTESTACION DEL SEÑOR DIRECTOR: "La Filosofía Escolástica fué combatida, herida de muerte y abolida para siempre por el NOVUM ORGANUM del Gran Canciller Bacon, y por la alta y noble filosofía del inmortal RENATO DESCARTES." Poco á poco, señor Director: abramos la historia, y veamos sin lentes empañados la pura verdad. En cuanto al Canciller Bacon que fué como el porta-estandarte en las huestes de los que combatieron á la Escolástica en el siglo XVI, importa no darle ni más ni menos mérito que el que pudo haber tenido. Proclamó, desde luego, la restauracion de la filosofía por un método contrario de filosofar que consistia en rechazar el silogismo del método antiguo, substituyéndole la induccion, á fin de llevar la mente, de la contemplacion racional á la experimentacion. No fundó escuela porque para eso no basta un método, se requiere una doctrina.

Si Bacon no hubiera sido Canciller de Inglaterra es probable que no se hubiera granjeado tanta nombradía. Un publicista y filósofo eminente de principios de este siglo hizo de él un juicio crítico con aquella sagacidad que le era característica. "Es un verdadero error, dice, el creer que Bacon ha influido en el progreso de las ciencias, porque los genuinos fundadores de ellas lo precedieron ó no le conocieron. Sin hablar del ilustre religioso, su homónimo, Rogerio Bacon, que floreció tres siglos antes que él, y cuyos conocimientos podrian habilitar á hombres de nuestra edad para merecer el título de sabios, basta nombrar á Kepplero, Galileo y Descartes, sus contemporáneos, y á Copérnico que le habia precedido. Estos cuatro gigantes solos, fuera de otros

\* Era hijo de los Condes de Aquino, sobrino nieto de Federico Barbaroja, primo de Enrique VI y de Federico II y descendiente por su madre de los príncipes normandos de Sicilia.

personajes ménos célebres, le quitaban el derecho de hablar con tanto desprecio de las ciencias, las cuales despedían ya en su tiempo una luz bien resplandeciente. Las ciencias no y como Bacon se lo imaginaba: ellas germinan como todo lo que germina; crecen como todo lo que crece. Bacon fué un barómetro que anuncaba el buen tiempo; y porque lo anunciaba crearon que el lo habia hecho. Walpole, su contemporáneo, le ha llamado profeta de la ciencia y cuanto pudiera concedérsele. He visto el disco de una medalla que se acuñó en su honor, y presenta un sol levante con esta leyenda: *Es tu ut aeternus sol*: nada es más evidentemente falso; yo haria poner más bien una aurora con inscripcion: *Nuncia solis*, y todavia pudiera jergarse exagerada, porque cuando Bacon se levantó era ya por lo ménos las diez de la mañana. \*

No nos detendremos mucho sobre la filosofía de Descartes que el señor Director aplaude y comia sin recelo alguno. Ni es necesario, ni juzgamos competentes para engolfarnos en más arduas cuestiones de la metafísica; que ménos sería preciso á fin de emitir un juicio atado acerca de todo el sistema cartesiano. Bástanos: esto nos llevaria más allá de nuestro propósito, y es ademas superior á nuestras fuerzas. Pero bien podremos asentir á estas palabras del Padre Gratry, en su tratado de Teodid "No diré que al fin vino Descartes y fué el mero que en Francia fundó la filosofía, devolviendo á la razon humana su libertad. Yo no creo el fundador de la filosofía y la razon humana desde muchos siglos antes de él era ya libre. sucedió la habia libertado, libertando al hombre enteramente. Mas, sin exagerar la influencia de Descartes, puede verse de manifiesto el de un grande y fecundo impulso á su sistema. No nos incumba tampoco entrar á referir la suerte que tuvieron las obras del filósofo en el mundo científico, ni el efecto produjo el denuncio que de ellas se hizo á B. conviene á saber, el que se hubiesen puesto. Indice hasta en debida correccion. Solo dit con otro grave escritor contemporáneo, que grande arrogancia desconocer la obra de los siglos, y creerse capaz de construir una filosofía con escasas nociones acerca de su predecesor. Deseñando todo lo que no es razon individual infalibilidad geométrica, Descartes como la ciencia en el estudio de las facultades intelectuales. So entregó todo entero á la preocupacion de que el principio de la ciencia debe ser i y aunque haya sido un prodigio que un hombre solo diese cabo á tantas cosas como emprendes al mismo tiempo un hecho constante, escapó á los más grandes errores, lo debió samente á haber desconocido aquellos en en que incurria. Su posicion en la sociedad su nacimiento y por su riqueza, le favoreció cho, no ménos que la habilidad que emplea para aislar su propia revolucion de las revoluciones religiosas y políticas de ese tiempo. A pacion del gran séquito que tuvieron sus doctrinas aun entre los hombres de mayor categoría: saber, fué tambien la gran reaccion que se contra ellas, desde que el vicio que ellas combatian, fué puesto de manifiesto por sus discípulos: el panteista Espinosa, el epí Gassendi y el impio Hobbes protestaron hacian otra cosa que reducir la doctrina maestra á una forma más precisa." † Co ba así á verificarse lo que tanto temió suet, cuando decia en 1787 á un discípulo lebranche, que estaba previendo prepara gran combate contra la Iglesia en nombre filosofía cartesiana, de cuyo seno naciera de una herejía; y añadía: "De esos pr

\* JOSEPH DE MAISTRE.—Séries de Saint Pétersbourg. Cantú. Hist. Univ. tom. XVI pag. 126.

que ellas, y á pesar de eso tan fuerte y tan invenciblemente animosa.

Dorotea les echaba una mirada llena de una gran dulzura, y sin embargo penetrante como un rayo del sol.

Aquella mirada las ponía inquietas y las hacia palpar, y en vano procuraban sustraerse á ella: se agitaban, hablaban aprisa, y con voz trémula, porque luchaban inútilmente: ambas en el fondo de su conciencia se sentían abandonadas del Dios á quien habian dejado, y dignas del desprecio de sus hermanos.

Probaron á cantar un himno á Venus, pero la mirada de Dorotea, siempre fija en ellas,

—¡ Ah! ¡ ya no somos dignas de merecer nuestro Dios!

Pero Dorotea decia:

—Nuestro Dios es el Dios de la vida; no hay herida que él no pueda sanar; hay crimen que él no pueda borrar; el Salvador porque salva, y el Reden que redime, y más culpadas seriais tod dando de su misericordia de lo que l sido renegándole por debilidad en los tos;—y con estas y otras palabras p Dorotea fortificar sus abatidos ánimos.

Cuando á la mañana fueron los dos buscarlas para conducir las á presencia de sus hermanos á las tres, en ora-

120

bres, le quitaban el derecho de despreciar de las ciencias ya en su tiempo una ente. Las ciencias no van imaginadas: ellas germinan rama; crecen como todo lo un barómetro que anuncia porque lo anunciaba creyendo. Walpole, su contemporáneo, profeta de la ciencia y es odioso. He visto el diseño se acuñó en su honor; y rótese con esta leyenda: *Exornada es más evidentemente más bien una aurora con la solis, y todavía puliera juzgar cuando Bacon se levantó las diez de la mañana.* \*  
 Nos mucho sobre la filosofía señor Director aplaudo y engano. Ni es necesario, ni nos para engolfarnos en las nes de la metafísica; que nada a fin de emitir un juicio acerca el sistema cartesiano. Replicaría más allá de nuestro mas superior á nuestras fueremos asentir á estas palabras en su tratado de Teodicea: a vino Descartes y fué el príncipio fundó la filosofía, devolviéran su libertad. Yo no conozco la filosofía y la razon humana, es antes de el era ya libre. Libertad, libertando al hombre. Mas, sin exagerar la influencia puede verse de manifiesto que se secundo impulso á su siglo. Tampoco entrar á referir la uvieron las obras del célebre científico, ni el efecto que io que de ellas se hizo á Roma, el que se hubiesen puesto en el *ebida* corrección. Solo dirémos critor contemporáneo, que "fué desconocer la obra de largos capaz de construir una filosofía nes acerca de sus predecesores. lo que no es razon individual cométrica, Descartes concentró studio de las facultades intelecto todo entero á la preocupación no de la ciencia debe ser único; ido un prodigio que un hombre tantas cosas como emprendió, po un hecho constante, que si grandes errores, lo debió precer desconocido aquellos mismos Su posicion en la sociedad, por por su riqueza, le favoreció muue la habilidad que empleó para revolución de las revoluciones ticas de ese tiempo. A proporquite que tuvieron sus doctrinas ombres de mayor categoria en el ou la gran reaccion que se obró de que el vicio que ellas encierdo de manifiesto por sus mismos panteista Espinosa, el epicureo mpo Hobbes protestaron que no va que redicir la doctrina del forma más precisa." † Comenza-arse lo que tanto temia Bosca en 1787 á un discípulo de Ma- estaba previendo prepararse un ontra la Iglesia en nombre de la ana, de cuyo seno nacerian más ; y añadía: "De esos principios

mal entendidos resulta que bajo el pretexto de que no debe admitirse sino lo que se entiende claramente (y esto reducido á sus debidos límites, es cierto), cada cual se toma la libertad de decir: yo entiendo esto pero no entiendo aquello; y sobre este único fundamento aprueban ó rechazan todo lo que quieren, sin poner mientes en que ademas de nuestras ideas claras y distintas, las hay tambien confusas y generales que no dejan por eso de contener verdades tan esenciales, que con sólo negarlas se echaria todo por tierra. Con este pretexto se está introduciendo una libertad de juzgar, por la cual, sin consideracion á la tradicion, se profiere libremente todo lo que se piensa; y á mi juicio, jamas ha sido tan grande este desborde como en el nuevo sistema, porque hallo en él simultáneamente los inconvenientes de todas las sectas... Hablo en presencia de Dios y temiendo su juicio, como debe hacerlo un obispo que tiene que velar en la conservación de la fe. El mal gana terreno cada día: yo no veo que los teólogos se declaren en vuestro favor; por el contrario, todos os son adversos. Pero estais enseñando á los seculares para que los desprecien; y ya un gran número de jóvenes se han dejado seducir por vuestras innovaciones. En una palabra, ó yo estoy muy engañado, ó veo ya claramente un gran partido organizándose contra la Iglesia, el cual se ostentará á su tiempo" \*  
 Esta profesia de Bossuet comenzó á cumplirse desde sus días, y no ha cesado de tener su realizacion en las diversas escuelas modernas de filosofía inquisitiva, racionalista; ya sea en las sensualistas de Locke y Condillac, convertidas en perfect materialismo por Helvecio, Destut de Tracy, Cabanis y Bentham, ya en el idealismo de Berkeley y el escepticismo de Hume; ya en el eclecticismo francés de Condorcet, ya finalmente en la escuela alemana del idealismo criticismo, que comenzando en Kant y pasando por Fichte y Schelling, ha venido á parar en el fatalismo y panteísmo de Hegel, esto es, en el más positivo y execrable ateísmo.  
 Pero ya es tiempo de concluir este larguísimo artículo, y lo haremos copiando sólo el siguiente párrafo del señor Director de la instrucción pública primaria:  
 "Lo que yo digo y sientengo, nos dice, es que todos los filósofos, desde la más remota antigüedad, desde Thales, Pitágoras, Sócrates, &c., &c. hasta Jesucristo, único verdadero gran filósofo, divino por excelencia; desde Santo Tomas de Aquino, el Angel de la Escuela; desde Bacon y Descartes hasta Locke, Condillac, Pascal, Simon Clark \*\* Daniel Hume, Tomas Reid y Manuel Kant, el último gran fundador de la moderna escuela filosófica alemana, y todos los hombres más grandes del mundo, todos los gobiernos hasta los más despóticos, todas las religiones hasta las más extravagantes, absurdas y sanguinarias, han sostenido como el principio de todas las cosas, como la PRIMERA ENSEÑANZA, anterior á cualquiera otra, el conocimiento de la EXISTENCIA DE UN SER SUPREMO, CRIADOR, LEGISLADOR Y CONSERVADOR DEL UNIVERSO."  
 Leído este singularísimo párrafo, no queda más que hacer sino exclamar con San Pablo: QUAE CONVENTIO CHRISTI AD BELIAL? AUT QUAE PARS FIDELIS CUM INFIDELI? ¿Qué conformidad puede haber entre Cristo y Belial? ¿O qué parte tiens el fiel con el infiel? †

ra no somos dignas de morir por...  
 tea decia:  
 Dios es el Dios de la misericordia herida que él no pueda sanar, no que él no pueda borrar; se llama porque salva, y el Redentor por y más culpadas serais todavía de misericordia de lo que lo habeis dole por debilidad en los tormentos y otras palabras procuraba ificar sus abatidos ánimos.  
 la mañana fueron los guardias á a conducir las á presencia del prononias á las tres, en oracion, llo-

instante ó que las arrojasen al punto en la ardiente sima que las esperaba.  
 Entonces Cristina y Calixta se miraron sonriendo, fueron á saludar á Apricio y le dieron gracias; luego con voz sonora y alegre que parecia un canto:  
 —¡Oh Dios misericordioso y bueno, que perdonas la ofensa y no te acuerdas mas que del arrepentimiento del culpado, recibe nuestro sacrificio como una ofrenda todavía pura, y no nos cierres las celestiales moradas!  
 Y asidas de la mano como dos niños que van á emprender jugando una larga carrera, se acercaron al verdugo que las precipitó á ambas en las llamas.  
 Y Dorotea, comprendiendo la ventura de

¿Cómo no se le cayó la pluma de la mano al señor Director, cuando se aterció á colocar á Nuestro Señor Jesucristo, al Verbo de Dios, á la misma Sabiduría Increada entre los filósofos, obsequiándole de gracia, como á Platón, con el epíteto de divino! Y con todo eso él la llamado blasfemos á los pios Redactores de *Los Principios Político-religiosos!*  
 Pongamos punto final con este pensamiento de Joubert: "Dios usa de misericordia para con los siglos. A los unos perdona sus groserias, á los otros su falsa cultura. Mal conocidos por aquellos, desconocidos por estos, El pesa en sus balanzas de suprema equidad todas nuestras acciones, y pone á nuestro abono las supersticiones y las incredulidades de las épocas en que vivimos.—Vivimos ahora en un tiempo bien enfermo: El lo vé. Nuestro entendimiento está lastimosamente llagado: El nos perdonará, si le damos en su totalidad lo poco que todavía nos queda de sano."

REMITIDOS.  
 MANIFESTACION

que personas las más caracterizadas de la ciudad de Bucaramanga dirigen, con motivo de ciertas publicaciones de El Democrata, La Igualdad y el Diario de Cundinamarca, al señor doctor Julio Estévez B.—Guano.  
 Aun cuando los periódicos de esa ciudad circulan por casualidad entre nosotros, hemos tenido la pena de ver, quizá demasiado tarde, dos artículos escritos contra V. y con los cuales indudablemente han pretendido sus émulos, menoscabar por medio de la calumnia y con falsas argumentaciones, la honrosa reputación que mereced á sus precedentes caballerosos y á su conducta pública, siempre cuidada dentro de los límites de la ley, ha logrado V. sentar ante la gente sensata.  
 Lejos de nosotros, doctor Estévez, la idea de pretender desvanecer los cargos que sus enemigos intentan hacer pesar sobre su acrisolada conducta, pues abrigamos la convicción profunda de que semejantes escritos no merecen el honor de una contestación; tanta más cuanto que ellos no pueden vulnerar su nombre demasiado conocido de los hombres honrados, no solamente de esa seccion sino de casi toda la República.  
 Aun cuando estamos convencidos de que su reputacion de hombre honrado y fiel representante de la ley escrita, está demasiado bien sentada, para que alcancen hasta ella los dardos envenenados que por lo bajo le puedan dirigir sus apasionados calumniadores, y aun cuando conocemos por su carácter que V. obrando siempre en la esfera de sus deberes y apoyado por la parte más distinguida de aquella localidad, está muy lejos de abrigar el menor temor á las asechanzas de sus enemigos, aprovechamos esta oportunidad para manifestar á V. una vez más el deseo que nos anima de verlo establecido entre nosotros.  
 Santander, que conociendo perfectamente las ventajas de su posicion, como uno de los Estados más adelantados de la República, abre sus puertas para brindar la más cordial y franca hospitalidad á todos los forasteros honrados, con mayor razon recibirá con placer en su seno á uno de sus hijos, que ausente por mucho tiempo, ha sabido con su honradez acrisolada y esmerada educacion, conquistarse una brillante posicion, dando así lustre al Estado de su nacimiento.  
 Venga, pues, doctor Estévez, á saborear las dulzuras de la familia, casi desconocidas para V. Entre nosotros no se piensa ya en mantener las odiosas animosidades de los colores políticos; los á un hombre malvado, libertino, que no se sujeta á ninguna ley, en rigor etimológico quiere decir hombre que no tiene yugo: tales son los Impíos, los Infieles, á quienes no podemos considerar sino como enemigos de Jesucristo.

\* Bossuet, obras tom. XVI. 307.  
 \*\* No hallamos á este Simon Clark entre los filósofos de nota. Parece equivocado el nombre con el de Samuel Clark, amigo de Newton, y escritor de muchas obras metafísicas, a quien la reina Ana quería nombrar Arzobispo de Cantorbery, y desistió del intento, porque Gibson, Obispo de Londres, le dijo: Señora, Clarke es el hombre más sabio y más honrado de la Inglaterra; no le falta más que una sola cosa: ser cristiano.  
 † II, ad Cor. 15.—El nombre de Belial se da generalmente

121/